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VERBALE DELLA RIUNIONE ADVISORY BOARD L-22 DEL GIORNO 15 APRILE 2024 
 
Il giorno 15 aprile 2024 alle ore 16.00 si è tenuta, in modalità telematica, la prima riunione 
dell’Advisory Baord del Corso di laurea di Sport, benessere e attività motoria in ambiente naturale 
(classe L 22), nominata nel Consiglio di Dipartimento DEIM del 18/12/2023. La riunione è stata 
convocata per email dal prof. Marco Barbanera, Presidente del Consiglio di Corso di Sport, 
benessere e attività motoria in ambiente naturale, per una consultazione sul progetto formativo. 
 
Presenti: 
 Marco Barbanera, Presidente del CCS 
 Anna M.S. Filippetti, Segreteria didattica del Corso e Membro del Gruppo di gestione AQ 
 Marco Passarelli, Segreteria didattica del Corso e Membro del Gruppo di gestione AQ 
 Rosanna Ripamonti, Referente Istituto di Istruzione Superiore "Alessandro Farnese" – sede di 

Vetralla (VT) 
 Fabrizio Frascella, Direttore Tecnico del Centro Federale di Viterbo della Federazione Italiana 

Nuoto 
 Antonio Luisi, Vicepresidente della Federazione Italiana Rugby 
 
Assenti:  
 Michele Spinello. Store Leader - Decathlon Viterbo 
 
Il Prof. Marco Barbanera presenta i componenti del gruppo e informa che gli Advisory board sono 
organismi con funzioni consultive, composti da almeno 4 esponenti del mondo del lavoro, della 
cultura e della ricerca, che possono proporre modifiche e/o integrazioni del percorso formativo, 
nonché dei programmi dei singoli insegnamenti, in modo da assicurare la piena rispondenza 
dell’Offerta Formativa di Ateneo alle specifiche esigenze della società e del mondo del lavoro. 
La consultazione dovrà creare l’opportunità di un dialogo e un fattivo confronto con le parti 
coinvolte che permetterà di: 
 verificare la validità/attualità dei profili professionali individuati; 
 proporre modifiche dell’offerta formativa in coerenza con i profili professionali individuati; 
 proporre integrazioni degli obiettivi di apprendimento; 
 esplorare nuovi bacini di accoglienza dei laureati del CdS e attivare protocolli di 

collaborazione (cooperazione didattica, possibilità di tirocini e stage); 
 monitorare le carriere post-universitarie. 

 
Il Prof. Barbanera presenta ai membri dell’Advisory board l’attuale offerta formativa dei 3 anni del 
corso di studi, con particolare attenzione riguardo la suddivisione degli insegnamenti tra obbligatori 
ed opzionali, così come approvata durante l’anno accademico di istituzione 2022/23, specificando 
la volontà di non apportare modifiche prima della fine del primo ciclo di studi. 
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Durante la presentazione dell’offerta formativa il Prof. Barbanera sottolinea l’importanza che 
rivestono le ore di pratica sportiva, erogate all’interno degli insegnamenti relativi agli SSD M-EDF/01 
e M-EDF/02, per la formazione professionale degli studenti; il prof. Barbanera evidenzia inoltre che 
l’attività pratica viene svolta presso il Centro Sportivo Universitario e gli impianti convenzionati, 
come ad esempio l’impianto comunale di atletica e la piscina comunale. 
In merito ai 25 crediti di tirocinio previsti nel corso, il Prof. Barbanera informa che sono state 
stipulate più di 60 convenzioni con enti e società sul territorio nazionale per offrire agli studenti 
opportunità di formazione su diversi campi. 
 
Il Prof. Barbanera lascia la parola ai vari membri iniziando dalla Prof.ssa Rosanna Ripamonti. 
 
La Prof.ssa Ripamonti descrive positivamente l’esperienza avuta con un tirocinante del corso presso 
il suo istituto, dimostrando preparazione e competenza. 
Si dichiara sicura sulle possibilità di crescita del corso universitario sul territorio viterbese e non solo; 
riferisce inoltre che molti dei suoi studenti si mostrano interessati al corso attratti soprattutto dalla 
vasta offerta di attività pratiche. 
Riguardo l’offerta formativa proposta, ritiene fondamentale introdurre elementi di “ginnastica 
educativa” al primo anno in quanto gli studenti risultano carenti nella percezione del movimento 
del proprio corpo e nella coordinazione in generale ed in attività semplici ed elementari come 
capovolte, corsa, cadute, arrampicate. 
Sottolinea infine l’importanza riguardo l’attivazione di scambi ed esperienza con realtà fuori dal 
territorio nazionale per offrire opportunità di crescita diverse. In particolare, la prof.ssa Ripamonti 
suggerisce l’attivazione di un accordo Erasmus con l’Universitè de Bourgogne in Francia, con la quale 
già sono stati avviati dei contatti e che dispone di un centro di sperimentazione della performance 
di alto livello all’avanguardia. 
 
La parola passa ad Antonio Luisi che concorda con la proposta di non apportare modifiche alla 
struttura dell'offerta formativa prima del completamento del primo ciclo di studi. Suggerisce di 
promuovere un dialogo attivo e collaborativo con le Federazioni sportive locali al fine di favorire lo 
sviluppo e il miglioramento del corso di laurea. 
Luisi pone particolare enfasi sulla necessità di formare figure professionali in grado di programmare, 
organizzare e gestire sia attività motorie adattate per persone con disabilità, sia di acquisire le 
conoscenze teoriche e pratiche fondamentali nell'ambito dell'attività fisica di base per favorire il 
mantenimento dell'autonomia delle persone anziane attraverso l'attività sportiva. 
Questi suggerimenti evidenziano l'importanza di un approccio inclusivo e multidimensionale nella 
formazione degli studenti di scienze motorie, che possa rispondere in modo efficace alle diverse 
esigenze e sfide presenti nella pratica sportiva contemporanea. 
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Prende la parola Fabrizio Frascella. Si associa alla Prof.ssa Ripamonti e descrive positivamente 
l’esperienza avuta con alcuni tirocinanti presso il suo centro, segnalandone la preparazione ed il 
rispetto dei ruoli. 
Durante il suo intervento, Fabrizio Frascella esprime preoccupazione riguardo alla generale carenza 
di competenze motorie nelle recenti generazioni, evidenziando un'accresciuta difficoltà nell'attuare 
programmi di allenamento rispetto al passato. Ha pertanto sottolineato l'importanza cruciale di un 
elevato livello di competenza degli allenatori per far fronte a questa sfida. 
Inoltre, enfatizza il fatto che l'Italia è caratterizzata da una cultura sportiva relativamente scarsa, 
sottolineando l'importanza di integrare la componente teorica dello sport nell'insegnamento, una 
dimensione che storicamente ha ricevuto limitata attenzione. Evidenzia inoltre la presenza 
significativa e variegata di opportunità lavorative nel settore, spesso affidate a individui non laureati 
e caratterizzate da un'inequivocabile mancanza di preparazione. 
Queste osservazioni puntuali riflettono la necessità di adottare un approccio più completo e 
scientificamente fondato nell'insegnamento delle scienze motorie, non solo per affrontare le sfide 
attuali nell'ambito dell'allenamento e della preparazione fisica, ma anche per promuovere una 
maggiore cultura sportiva nel contesto italiano. 
 
Prende la parola il Prof. Barbanera che annuncia la collaborazione in corso con diverse federazioni 
per l'assegnazione di brevetti di preparatore di base agli studenti che dimostreranno un'adeguata 
competenza superando gli esami con un voto pari o superiore a 27/30. Tale iniziativa ha ricevuto 
l'apprezzamento unanime da parte di tutti i presenti. 
 
A conclusione dell’incontro il Prof. Barbanera, ringraziando tutti gli intervenuti, li invita per un 
successivo incontro che si terrà presumibilmente in autunno in preparazione della nuova offerta 
formativa pronto ad accogliere suggerimenti. 
 
La riunione termina alle ore 17.00 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


